
 Презентация по русскому языку: 

«Мягкий знак в русском языке»

                  
                            
                      
 .



Мягкий знак – это буква, которая не имеет 
звука.

        А ещё она не может быть заглавной и стоять 
в начале слова.

Зачем же она нужна?

1.Мягкий знак выполняет разделительную функцию в 

середине слова  перед гласными е, ё, ю, я, и. 

согласная



обезяна,      пют,    вороби,    хлопя,         вюга.

Есть разница в произношении слогов: зя – зья, пю 
– пью,  би – бьи, пя – пья,  вю – вью?
Во втором слоге губы наши "улыбаются" немного 
шире. 
Слоги, которые содержат в себе разделительный 
мягкий знак, произносятся труднее, с какой-то 
преградой. Это преграда между согласным и гласным 

- звук [й’]
В данных слогах мягкий знак разделяет гласный и 

согласный и называется разделительным.
обезьяна,      пьют,    воробьи,    хлопья,       
вьюга.

 

Прочитаем  слова. Все ли слова правильно 
написаны или чего-то не хватает? 



Разделительный Ь пишется в 
середине слова после 
согласных, перед гласными е, 
и, ё, ю, я, если в словах 

слышится звук й.
 ье,   ьи,    ьё,    ью,   ья.
[й’э]   [й’и]    [й’о]   [й’у]   [й’а] 
Также мягкий знак является 
разделительным   в некоторых 
иностранных словах перед 

буквой о.                 Например:

Разделительный ь 
знак

веселье
муравьи
бельё
ночью
сыновья
 бульон, 
почтальон, 
медальон,  
лосьон, 
павильон.

Правило



В  ронаоС  рокао  

Словарные 
слова

.

Чьи  следы?

Сорочьи                         вороньи 



в  р  бьио о л  сица и

   воробьиные                  лисьи 

Чьи следы?



М  дведье з  яца с  бака о

 медвежьи     заячьи         собачьи. 

Чьи следы?



2. Мягкий знак может служить для 
обозначения мягкости согласного в 
середине слова или в конце слова.

         Пример: хорь, пень, огонь, конь.
 Изменим слова  так, чтобы мягкий знак 
оказался в середине слова. У нас получилось:     
хорьки, пеньки, огоньки, коньки.



-чк- Бочка, речка, 
печка.

-чн- Конечный, 
сердечный

-нч- Венчик, нянчить.
-нщ- Банщик, каменщик.
-рщ- Фонарщик, 

сварщик.
-рч- Испорченный.
-ст- Мостик, хвостик.
-нт- Винтик, бантик.
-щн- помощник

Ь не пишется в 
сочетаниях



 Тест
1) Разделительный знак (ь) пишется….
    а) после согласных
    б) после гласных
2) Разделительный знак (ь) пишется….
    а) перед согласными
    б) перед гласными
3) Разделительный знак (ь)…
    а) является показателем мягкости
    б) показывает, что согласный не сливается с 
гласной





Спасибо всем 


